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中华田园犬，民间多称其为“土狗”，北
方有的地方称为“柴狗”。同时，它也是中华
民族几千年农耕社会背景下的产物，被称为

“中华国犬”。
据媒体报道，此前，中华田园犬被禁养

的主要原因是被划为了“烈性犬”。有专家
给出的解释是，考虑到这种品种的狗对于
陌生人的攻击性比较强，在城市中容易咬
伤人，“因为品种不纯，基因也不稳定，可能
一代土狗很温顺，下一代的温顺程度就出
现了很大的差异。”

关于中华田园犬的争议，一直没有中
断。今年初，广州拟将中华田园犬（土狗）移
出禁养名录时，公众在线上线下也展开了热
烈讨论。禁养还是放开，各地态度并不一
致，且近年来多有变化。

对此，杨娟表示，许多地方条例制定
时，一是对犬种的分类缺乏科学依据，中
华田园犬因体形、外观以及历史用途等因
素，被简单归类为“烈性犬”或“大型犬”；
二是存在认知偏差，把散养、易攻击陌生
人等问题归咎于犬只本身，而忽视了主人
的管教责任；三是有统计偏差，官方统计

“土狗”伤人比例高，是因它们基数庞大且
散养为主，这一结论并不能直接证明该品
种具有危险性。

“许多中华田园犬被主人遗弃，造成
流浪狗数量增加，生存条件恶劣，多次引
发交通事故和公共卫生安全问题。”杨娟
表示，把中华田园犬移出《危险犬只目录》
迫在眉睫。

据央视 2024年 1月，姜女士因急需用钱，被贷款
中介忽悠去非法租机App套现，按中介教的先后从十
余个类似平台租了十余台新手机，对方垫了首期租
金，并以较低的价格回收手机，姜女士以此套现 14万
余元，还觉得捡了便宜。

让姜女士没想到的是，三个月后她反倒要还42万
元，借5万三个月滚出8倍债。翻合同才发现全是“正
常租金”的坑，催债电话已经打爆通讯录，亲戚朋友全
被骚扰。

租机贷，这一看似创新的“科技租赁”模式，并非
合法合规的租赁行为，实则是一场精心策划的高利
贷骗局。其惯用手法包括合同欺诈、暗箱操作与暴
力催收。

诈骗分子往往会假借租机的名义，以复杂的租赁
协议掩盖真实借贷关系，规避 36%的年利率法定红
线。合同中暗藏的“服务费”“违约金”等条款，实为变
相利息，令实际利率远超法定上限。

有诈骗中介会制作虚假租机平台 App，通过“套
现-转卖”模式盘剥用户资金。用户在诱导下租借手
机，却并不收货，而是直接通过手机商户以低价回收，
所得现金远不及手机实际价值，反而背负高额租金和

“手续费”。本案中，姜女士租借了1万元的手机，相当
于变相贷款了1万元，砍去各种手续费、中介费和折旧
费后，到手仅有5900元。而平台要求3个月内付清12
期，共计2万元的租金和利息，年利率甚至超过500%。

最后，受害人无法面对巨大的还款压力，不得不
陷入“以租养租”的恶性循环，犹如陷入曾经的“套路
贷”陷阱，还会面临非法催收的威胁。电话轰炸等手
段轮番上阵，扰乱用户生活。

为保护自身权益，消费者需提高警惕，掌握以下
防骗技巧：首先，应优先选择官方小程序的租机服务，
警惕扫码下载的“李鬼”App，避免个人信息泄露；其
次，签订任何合同前，都要仔细审查每项条款，特别留
意“服务费”“违约金”等变相利息。如有疑问，及时咨
询专业人士；最后，遭遇非法骚扰时，立即录音取证，
并拨打“12321”网络不良与垃圾信息举报受理中心举
报投诉热线。同时，向公安机关报案，寻求法律援助。

万变不离其宗，租机贷实际上就是“套路贷”的数
字化变种。面对“零首付”“秒到账”等诱人宣传，消费
者需保持理智，提升防骗意识和法律意识，守护自身
合法权益。

本报长沙讯 近日，有长沙市民向晨意帮忙记者
反映，长沙林科路南段（时代阳光大道—荷叶冲路）垃
圾遍地无人清理，严重影响附近居民生活，希望解决。

记者3日在现场看到，该条路长约800米，宽约20
米，整个路上垃圾随处可见，散发着恶臭，鸟类和蚊虫
穿梭其间。该路两边有多个小区，路上来往车辆和人
员不断。

“这几天上下班经过这里，都会闻到一股恶臭。”
附近居民田女士介绍，这条路是新建的，路上的垃圾
已有多日未清理了，尤其北端那一大堆垃圾在小区门
口，到了晚上蚊虫乱飞，严重影响大家生活。另一居
民表示，这条路上的垃圾此前有人清理，但最近一段
时间没人来清理了。

3日，该路附近的新裕社区工作人员告诉记者，该
条路为新建道路尚未交付，目前由建设单位负责管
理。接到周边居民的反映后，街道此前已派人义务清
理了几回。随后，记者就此咨询该路的建设方雨花区
公建中心，其工作人员介绍，已接到有关反映，并调度
了施工单位有关人员尽快去清理，“今天（7月 3日）下
午就会去清”。 记者於广强

“祖宗严选”能不能养
禁养6年后，长沙或将为中华田园犬解禁

“科技租赁”
暗藏骗局

市民租机贷套现14万余元，欠款42万元

出入小区
垃圾迎送？

长沙一小区门口新建道路垃圾遍地，
回应：会尽快清理

7月3日，长沙，林科路南段（时代阳光大道—荷叶
冲路）的人行道上垃圾随处可见。 图/记者於广强

7月 3日，记者采访了养殖中华田园犬的农
场负责人周先生。

周先生的志权养殖农场位于湘阴县，紧邻
长沙市开福区。44 岁的周先生早年在外地打
工，回家养殖中华田园犬已经有近五年时间了，
他的中华田园犬销售遍布全国各地。

周先生认为，中华田园犬很好养，不挑食，
吃剩饭剩菜也可以，五官长得好看，性格温和，
也很忠诚。他说：“所有的狗里面，就中华田园
犬看得最顺眼”，长沙讨论解禁中华田园犬的消
息，他已经知悉，并第一时间在网络平台发布视
频，表达了自己的看法。

目前，周先生的养殖场有两三百只中华田
园犬的规模，长沙如果解禁中华田园犬，未来他
会视具体情况加大养殖规模，让更多喜爱中华
田园犬的市民选到喜欢的小狗。

曾先生在长沙县经营一家五黑犬（中华田
园犬的一种）养殖基地，他的理想是能够保持中
华田园犬的血统，一代一代地繁衍下去。他非
常期待中华田园犬能够在长沙市解除禁养，“毕
竟是老祖宗的严选，代表了大家儿时的记忆。”
曾先生说。

在6月19日的专题论证会上，专家、教授、市民代
表充分表达了自己的观点。

长沙市农业农村局防疫处李晓文博士在论证会
上表示：“在长望浏宁及城郊接合部，中华田园犬饲养
占比较高。其作为本土犬种，在农村地区承担看家护
院功能，并非天然具有攻击性，将中华田园犬移出《危
险犬只目录》正是顺应了群众诉求。”

自媒体人司海涛作为市民代表在会上称：“中华
田园犬作为本土犬种，陪伴中华民族数千年，早已融
入我们的血脉与记忆。它们对主人忠诚、温顺，适应
本土环境能力强，是许多家庭情感的寄托，也是我国

传统农耕文化的重要组成部分。我赞成将中华田园
犬移出禁养目录，但应同时出台公共管理要求，从源
头管好饲养犬只。”

“中华田园犬是中华民族的先祖历经数千年驯化
而严选的犬种，吸收了诸多犬种的优点，属于多次杂
交，不断优化的综合型‘选手’，具有吃得少、疾病少、
适应本土环境能力强的特点，是老祖宗留给我们的瑰
宝。”湖南农业大学动物医学院副教授屠迪说。

杨娟告诉记者，在听取各方意见后，长沙市公安和农
业农村部门将继续后续的工作，向长沙市人大常委会提
交相关报告，最终完成《长沙市养犬管理条例》的修订。

将中华田园犬列入禁养名单，长沙已实
行 6 年。《长沙市养犬管理条例》（以下简称

《条例》）于 2019年 5月 1日起正式施行。随
后，市公安局、市农业农村局联合制定了《长
沙市关于公布危险犬只目录的通告》，将中
华田园犬（土狗）和所有种类的獒犬、美国恶
霸犬等其他40余种犬类一起列入《危险犬只
目录》。

根据《条例》规定，长沙市养犬实行分区
域管理制度，严格管理区即市区、县（市）人
民政府所辖街道办事处管辖的区域，以及县
（市）人民政府划定并公布的其他区域实行
养犬许可制度和犬只狂犬病强制免疫制度，
不得饲养、繁殖、经营危险犬只。从此，中华
田园犬被禁养。

2025年长沙市两会期间，杨娟提交了她
的人大代表议案《关于修改〈长沙市养犬管
理条例〉的建议》。她在议案中写道：中华田
园犬是中国几千年来的本土犬种，具有对
主人忠诚、聪明、体质好、适应性强等特
点。科学训练和饲养成本相对较低，大大
降低了弃养的可能性，减少了流浪动物的
产生。中华田园犬在城市中的流浪基数较
大，禁养后更多是被作为无检疫肉类被送
上餐桌，对市民的日常出行和食品安全形
成威胁。据了解，深圳、合肥、苏州、南京、
无锡、温州、等城市均已将中华田园犬移出
禁养目录。

杨娟建议，将中华田园犬移出城市禁养
名单，允许市民合法饲养。同时，加强对中
华田园犬的管理，要求饲养者进行登记、免
疫、绝育等，确保犬只的健康和安全，进一步
实现社会治理的规范化、精细化。加强对中
华田园犬饲养者的宣传教育，提高市民的养
犬素质和责任感，引导市民科学饲养和管理
犬只，减少流浪犬的产生。

本报记者曾永红 实习生涂子璇 长沙报道

近期，“禁养中华田园犬”的话题引发广
泛关注和讨论。随着上海、广州、深圳等多
个城市将中华田园犬移出禁养目录，其他城
市也表达了“解禁”的呼声。

长沙也正走在对中华田园犬“解禁”
的路上。6 月 19 日上午，一场决定中华田
园犬命运的禁养犬只管理专题论证会在
长沙市公安局治安管理支队召开。市人
大代表、相关动物保护协会负责人、大学
教授、疾控专家、农业农村局相关处室负
责人、社区工作人员、基层派出所民警等
经过热烈讨论后一致认为，可以将中华田
园犬（土狗）移出《危险犬只目录》。

2日，记者采访了参会的长沙市人大代
表、长沙县动物保护协会会长杨娟。

伤人事件高发
是否解禁存争议

比起禁养“大黄”
更应减少流浪犬产生

中华田园犬。图/资料图片

长沙为中华田园犬召开专题论证会，正修订条例

养殖场老板：考虑加大养殖规模

曾先生在长沙县养殖的五黑犬（中华田园犬的
一种）。 图/受访者提供


